



Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	pis
trimestre.	2	50
Fuera de la capital, un trimestre.	3	
en el Extranjero, un trimestre.	5	
Números sueltos.	9	10
Anuncios línea.	0	50
Comunicados á precios convencionales.		
Pago por adelantado.		

EL NORTE

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
En Olot, imprenta de Juan Bonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
Insertense o no, no se devuelven los originales.

PERIODICO TRADICIONALISTA

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33
En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

Los judíos y Zola

Dios los cria...

Si el pueblo cristiano necesitase prueba palpable del cumplimiento de todas las predicciones hechas antes de la venida de Jesucristo; sino bastase la duración de 18 siglos en que los judíos carecieron de patria y sociedad apesar de sus inmensas riquezas para constituir una y fundar otra, en los tiempos presentes habian de tener exacta ejecución las profecías de que la raza deicida andaria dispersa por el mundo.

En el «Evangelio en triunfo» obra anónima, impresa en Barcelona el año 1837, leemos: «Sin duda que Dios tuvo justas razones para condenar á los judíos á tan severa proscrición; pero observad como la obstinada resistencia tanto de los que persiguieron á Jesucristo como de sus descendientes, que sufren hoy la misma pena de su incredulidad, es una de las pruebas mas victoriosas de nuestra fe...»

Pascal habia dicho ya que «si todos (los judíos) hubieran sido convertidos por Jesucristo, no tuviéramos mas que testigos sospechosos; si Dios en castigo los hubiera hecho desaparecer de la tierra, no tuviéramos ninguno; pero dejándolos en ella como monumentos subsistentes de la verdad de las predicciones y confesando los milagros, aunque blasfemen de la mano que los hace, su existencia solo acredita lo uno y lo otro, y sin quererlo, nuestros mayores enemigos se transforman en nuestros defensores.»

Con todo, no vamos nosotros á estudiar á los judíos bajo el punto de vista religioso, pues ya sabemos que odian á todo cuanto huele á religión de Cristo; queremos considerarles bajo el concepto de enemigos de la sociedad.

Para ello será suficiente discurrir como por todos los medios, lícitos é ilícitos que su codicia les ha sujerido han venido acaparando todos los grandes capitales, monopolizando las rentas en perjuicio de las industrias y del comercio en pequeña y aun en grande escala.

Siendo ellos los primeros en el mundo financiero, ¿á quienes hay que atribuir esas grandes sacudidas que de vez en cuando se observan en la bolsa dañando á los pequeños rentistas que no estan en el *intrínsecos* de sus movimientos bursátiles?

¿No es comun y vulgar la frase de que cuando se ha cometido una estafa, un desfalco, y hasta un latrocinio, se ha hecho una *judiada*?

¿A un tipo avaro que los fisonomistas pintan con ojos pequeños y hundidos cual aguilucho nocturno no se le caracteriza inmediatamente como judío.

Mas no solo en este sentido pecuniario y usurero son los judíos el estigma de la sociedad por oponerse á su desarrollo material sino que tambien resultan enemigos de ella en el sentido moral.

Lo que ocurre en la nación vecina nos lo dice claramente. Además de confirmarse que no han de arraigarse ni siquiera captarse simpatías, los judíos, en nación alguna del orbe, apesar de los inmensos tesoros que poseen y ser hoy (como es),

Poderoso caballero
Don Dinero

la persecución que sufren de la democrática y atea Francia nos revela que no será por un motivo religioso donde las ideas son tan extraviadas, sino por una cosa puramente temporal.

En efecto, ellos únicamente debian ser los defensores del traidor Dreyfus apoyados por el tristemente célebre Zola, rey de la porquería (permitasenos la expresión gráfica) y héroe del naturalismo mas bestial. ¿A fe que no podian tener los judíos defensor mas vilipendioso, ni defender causa que mas los infamase como la de traición á la patria por su defendido Dreyfus!

Habia de confirmarse aquel proverbio tan conocido de «Dios los cria y ellos se juntan». Zola al lado de los judíos enemigos de todo desarrollo moral y material en la sociedad, está en su verdadero terreno. ¿Acaso las obscenidades de sus libros no son un dique á la sana moral que engrandece los pueblos?

Los patriotas y honrados franceses que le persiguen y gritan ¡abajo Zola! tambien están en su perfecto derecho, si sus gritos obedecen al deseo de ver grande á su nación y sobre todo si sus voces fuesen eco del deseo de verla grande en el sentido de ¡guerra á los enemigos de la religión y de la sociedad!

Angel Pio Constante.

Un millón de pesos

A LOS INSURRECTOS FILIPINOS

En una extensa carta de Manila que publica *El Imparcial*, encontramos extractadas las principales cláusulas del acta de la sumisión de los rebeldes, que ha debido recibir el Gobierno por el último correo.

En dicho documento hacen constar los insurrectos:

Que piden la paz, que esperan merecer de la magnanimidad de nuestros reyes.

Que reconocen como indiscutible la soberanía de España en todo el archipiélago, sus monarcas, su Gobierno y el gobernador general que aqui los representa.

Que se entregan á discreción con todas las armas, que recibirán nuestras autoridades el dia que se tenga noticia de haber pisado tierra extranjera los jefes de la insurrección que el dia 25 deben embarcarse.

Que entregan los prisioneros y desertores.

Que consideran como traidores á la Patria que sin conciencia ofendieron, y como tulisanes, á cuantos no se sometan como ellos, y que emplearán todas sus influencias para exterminarlos.

Que desean, para su seguridad personal, les acompañe en el viaje hasta tierra extranjera (que será Hong-Kong) el teniente coronel Primo de Rivera, y que se les facilite recursos para su sostenimiento hasta el momento en que les sea oportuno regresar á este país. (Se calcula en unos 800.000 pesos el gasto total.)

En el acto del embarque se entregará á Aguinaldo una letra de 400.000 pesos; al cabecilla Ricarte, se entregarán 200 mil pesos el dia 27, en que se entregarán los fusiles, en número de 700, 20 cañones, 2.000 cartuchos y dos sables, y otros 200.000 al cantarse el *Te-Deum*.

Que reconocen su extravío, y, por tanto, no solicitan otra cosa que se les perdone la vida á todos.

NOTAS POLÍTICAS

Los asuntos de Cuba van tomando mal cariz.

Así al menos se desprende de las pesimistas noticias que de aquellas colonias llegan hasta nosotros.

A los rosados optimismos con que el gobierno habia augurado la presentación del *brigadier* Massó, hanse sucedido acontecimientos harto graves no solo para destruir aquellas fantasías, sino tambien para que, convirtiéndose al revés, pusieran á nuestros ministros en visperas de una caída fatal y perdurable.

No bastaba para el completo fracaso de los planes coloniales de Moret la actitud asaz *amistosa* de los Estados Unidos; ni que el gobierno yankee anunciase que tras el *Maine* marcharía á Cuba, ó en una de las estaciones navales próximas, toda la poderosa escuadra norteamericana; era indispensable que terminase esta comedia, harto silbable desde sus princi-

pios, con el completo descrédito de su *gabinillo* insular, y esto que forzosamente debia suceder pues la fuerza incontrastable de los hechos así lo exigia, acaba de realizarse cumplidamente y en todas sus partes, cual lo pidieran los hombres más exigentes, y que aborreciendo del exótico régimen autonómico, demuestran clara y evidentemente su patriotismo y amor á España,

¿Quien ignora las risueñas esperanzas que en el manifiesto é influencia de Govin habian fundado Moret y demás prohombres del fusionismo? No se nos habia hecho creer á fuerza de decirnoslo, que hablando Govin, desde el titulado *presidente de la República Cubana*, hasta el último rebelde se nos presentarían libre y espontaneamente?

Y despues de probada la influencia de tan significado autonomista, puede decirse que han respondido las cosas según los anticipados cálculos que hicieron nuestros *ministriles* insulares? Diganlo por nosotros las noticias recibidas de las Antillas detallando la horrible explosión habida en la línea de Nuevitás, de la que resultaron un sargento muerto y 16 soldados heridos la mayoría de ellos de gravedad.

Y cuando hechos tan horribles se repiten á diario, cuando según los dichos de los pasajeros del *Montserrat*, recientemente llegado de las Antillas, Cuba puede considerarse perdida; llegando ya al puerto de la Habana uno de los mejores acorazados norteamericanos, y anunciándonos, las demás naciones el próximo envío de buques de sus respectivas escuadras, puede decirse que estamos inmejorablemente hasta el punto de no conocerse época mejor?

¿Es posible que sigamos con tanta farsa, sin conocer nuestra grave enfermedad y su término fatal y desastroso?

No, ni puede llegar á más la pasividad y frescura exterior de nuestro gobierno, ni á menos la ignocencia y debilidad de nuestro pueblo.

Semejante situación, anómala y contraproducente á todas luces, no puede continuar en ese estado, sin que despues al despertar de ella, cuando nos demos verdadera cuenta de nuestro pasado inconcebible y del porvenir triste que nos aguarda, maldigamos á quien engañándose y engañándonos tejió de flores el camino de nuestra gloria, para ocultarnos el abismo espantoso en donde debian estrellarse para siempre el honor y la dignidad de todo un pueblo.

Es preciso que el gobierno, aprovechando los momentos de indignación que producen en el corazón de los españoles, las medidas ofensivas del Tío Sam, se presente como acaudillando un pueblo de héroes y responda á los ataques de Sherman enseñando nuestras gloriosas páginas de Sagunto, Numancia, Zaragoza y Gerona, demostrando á todos los *jingoes* cual sea nuestro pasado glorioso, el cual para la salvaguardia y dignidad de la Patria, estamos dispuestos todos los españoles á repetir.

Hágalo así el gobierno y España será salvada.

K. LISTO.

LATIGAZOS

Ya saben nuestros lectores que, según el gobierno yankee, el envío de un barco de guerra á Cuba, no obedece á otro fin que el de dar á España una prueba de la *amistad* que se le profesa. Pues bien: los periódicos de los Estados Unidos (menos guasones que su gobierno) dicen que el envío del célebre buque, tiene por objeto la defensa de los intereses yankees en Cuba. Eso ya lo sabiamos; pero recojemos la confesión porque demuestra que á los ministros de la gran república les gusta mucho *tomarnos el pelo* á los españoles. ¡Si serán *guasones* esos tíos!

El hecho demuestra, además, el respeto con que aquel Gobierno trata al pueblo español: porque, con-

testar á las humillaciones de nuestro gobierno y á las justas iras de nuestro pueblo, en tono guason, es una burla sangrienta que debiera sacar de su marasmo á nuestros estoicos ministros y encender la sangre de los españoles (si es que aun corre ese rojo líquido por nuestras venas). A seguir por ese camino, pronto, muy pronto, la bandera española podrá servir á los yankees de tela para trajes de máscara en el próximo carnaval.

Se dice que nuestro gobierno ha contestado al de los Estados Unidos, que, á la prueba de amistad que nos ha dado aquella nación, mandando un buque á Cuba, responderá España enviando otro á las costas de aquella república. Dudamos de que haya demostrado tanta energía nuestro gobierno; pero si á la verdad ha secundado la broma, deseáramos que abandonara el tono guason que los yankees nos han enseñado, para hablar y obrar en serio.

Porque estas bromas internacionales con que demuestran los yankees el buen humor de que disfrutan, van resultando muy pesadas y sangrientas para los españoles que tienen que mandar á Cuba sus hijos y su dinero para exterminar una insurrección, obra exclusiva de las originales bromas de los amigos de nuevo cuño que le han salido á España en la gran república americana.

Suponemos que ya se habrán V. V. enterado de que, segun Sagasta, Moret y los hombres y periódicos que los sirven, la guerra de Cuba no puede presentar mejor aspecto, ni tampoco pueden ser mas alagueños los primeros frutos de la autonomía. Pues bien: á creer las últimas noticias, las cosas no pueden ir peor. Dicese que en el Camagüey el general Jiménez Castellanos tiene que permanecer á la defensiva porque es tan grande el número de los insurrectos que por allí pululan y tan buenas sus posiciones, que hacen imposible hasta toda comunicación entre nuestros poblados y destacamentos. En la línea de Nuevitas, los insurrectos por medio de la dinamita, volaron la vía al paso de un tren, destruyendo los coches y causando 16 heridos, todos voluntarios de nuestro ejército; en fin, los soldados recién llegados de Cuba dicen muy en serio que aquello se va poniendo feo pero muy feo. En vista de todo eso, cualquier fia de los optimismos ministeriales. No es que el gobierno ignore la verdadera situación de España y el fracaso de la autonomía; pero, si lo confesara, se vería precisado á dejar el poder: cosa que no hará hasta que lleguemos al último extremo. ¡Es tan atractivo el olor del presupuesto!

P.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

Se nos ha rogado por quien puede saberlo, rectifiquemos uno de los acuerdos que en el extracto de la última sesión publicamos, al mismo tiempo que aclara el concepto dudoso y equivoco en que aquel fué leído y publicado despues por los periódicos que hacen la relación de las sesiones de nuestro Cabildo municipal.

Esta rectificación consiste en consignar que el puente sobre el Onyar cuyos estudios propuso la Comisión de Fomento, debe situarse no en el extremo del paseo de San Francisco, sino frente á la calle de Lorenzana, comunicando por lo tanto, con las principales vías del barrio llamado de la Rutlla.

Conste pues esta rectificación que hacemos gustosos, pues vemos la imposibilidad de hacerse cargo de todo cuanto en las sesiones se trata, atendiendo la rapidez con que son leídas las instancias ó proposiciones, mucho mas en la actualidad, en que á causa del numeroso público que á ellas asiste, el silencio no es completo.

—Ha sido colocado en el salón-café del *Círculo Tradicionalista* de esta capital, el magnífico retrato de Don Carlos, que ha regalado á la citada sociedad, el distinguido artista señor Casabó.

Cuantos han tenido ocasión de verle, ya expuesto en la tienda de la señora viuda de Pablo Cassá, como ahora colocado en el *Círculo*, hanse convencido de las envidiables aptitudes que para el arte reúne el señor Casabó y del brillante porvenir que dentro del mismo le espera.

Felicitemos al joven artista, así como á la señora

viuda de Pablo Cassá por haberse fabricado en sus talleres el artístico marco que adorna cuadro tan precioso.

—Hace algunos días, á Dios gracias, venimos disfrutando de un tiempo verdaderamente primaveral.

El día de ayer fué esplendido, brillando el sol en todo su esplendor, sin que nube alguna empañara la nitidez del azulado cielo.

El mercado vióse concurridísimo, siendo muchas las transacciones en granos cuyo precio se mantiene en estado regular.

—Ha resultado cierto el envío de las cantidades que para socorrer á los damnificados por las últimas inundaciones nos adelantó *El Correo de Gerona*, las cuales han sido distribuidas en la siguiente forma:

Llansá, 175 pesetas.—Vilajuiga, 175.—Potbou, 175.—Pau, 150.—Cantallops, 175.—Castelló de Ampurias, 150.—Llers, 175.—Vilabertrán, 150.—Campmany, 150.—Torroella de Montgrí, 150.—Romanyá, 175.—San Juan de las Abadesas, 175.—Garriguella, 175.—Vilatenim, 175.—Bescanó, 175.

—Deben proveerse por concurso de ascenso las escuelas elementales de niños de Cassá de la Selva, Lloret de Mar y Santa Coloma de Farnés con 1.100 pesetas; las elementales de niñas de Arenys de Mar, Blanes y Llagostera con 1.100; y la escuela de párvulos de Canet de Mar, con 1.100 pesetas.

—Ha sido desmentida publicamente la noticia propagada, y de la cual se habia hecho eco un diario de la tarde de esta capital, de que al conocido republicano federal señor Vallés y Ribot, le fuese ofrecida por una comisión de sus correligionarios de la Bisbal, la candidatura á la diputación á Cortes por aquel distrito.

—Han sido destinados; á la zona de esta ciudad, el teniente coronel de infantería don Melchor Salas Marsal: al regimiento de Guipúzcoa, el capitán don Joaquín Gil Fernández, los primeros tenientes, don José García Santos y don Mariano Florencio Mainat y los segundos, don Angel Manrique de Lara Ramón, don Enrique Albert Hernández, don Vicente González Chamber y don Fernando Benedicto Millán.

—«El Eco del Pueblo», creyendo decir alguna «heroicidad», al darnos cuenta de la muerte del desgraciado reservista é hijo de esta capital Pedro Matabosch, pintanoslo como uno de los principales autores del motin que precedió á su marcha para Barcelona y Cuba.

No diríamos nosotros ninguna palabra al colega en demostración «del poco alcance de sus palabras», sino nos viéramos en la necesidad de reflejar el opinión que han merecido del público todo y hasta de la familia del finado sus conceptos que más que destinados á honrar la memoria de un muerto, (para quien han de ser solo los respetos,) parecen tienden á ponerle ante la opinión pública como un perturbador y un instigador de motines y algaradas.

Lo de siempre. «El Eco» sólo preocupado en hacer «niñerías»

—Se ha separado de la sociedad que explotaba el *Restaurant de la Dehesa*, el socio señor Gimpera, habiendo quedado encargado del mismo don Juan Revés.

Hoy volverá á abrirse de nuevo al público, despues de arreglados los desperfectos que la última avenida del Ter le ocasionara, el confortable establecimiento citado.

—Dentro pocos días darán comienzo en la iglesia del Mercadal, las obras necesarias para renovar el pavimento del citado templo, para cuya operación han llegado ya magníficas y bien labradas lozas.

Está encargado de llevar á cabo tan importante mejora, el conocido Maestro de obras don Luis Auguet, regalando la cantidad necesaria para éllo, una acomodada familia de ésta capital.

—Anteayer quedo constituida la Junta de Protección del Montepío provincial de Gerona, de cuya creación dimos ya cuenta hace unos días.

He aquí las personas que componen la referida Junta: don Buenaventura Carreras, Presidente; Vocales: M. I. Sr. Canónigo, Penitenciario don Antonio Maria Oms; don Joaquín de Espona; don Manuel Almeda; don Antonio Boxa; don José Gumbau; Secretario, don Buenaventura Sabater; Médico Inspector, don Felipe Sanchez; Director, don Juan Forment Forgas.

La representación y calidad de las personas que componen dicha Junta es á nuestro juicio garantía de la real importancia que el Montepío provincial ha de tener.

—Anteayer tarde á la hora anunciada, tuvo lugar

el sepelio del infortunado soldado Pedro Matabosch Gironella.

No andamos desacertados al manifestar que es acto revistria el carácter de una manifestación lemne de duelo, pues á mas de concurrir los amigos particulares del finado y de su familia, á el asistieron tambien cuantos comprenden la valor del sacrificio de un joven que por amor á su patria entre contento su juventud y hasta su vida.

Precedia al fúnebre cortejo el clero de la parroquia de San Félix, seguía á continuación el coche de gala y colocadas sobre el féretro dos magnificas coronas con expresivas dedicatorias, llevando las gaitas que del mismo pendían, tres amigos íntimos del finado y tres soldados del regimiento de Guipúzcoa.

Presidían el duelo el padre del malogrado Matabosch, el señor Soldevilla, el señor Boxa, el Mayor de Plaza delegado por el Gobernador Militar, y los concejales señores Puig de Marcillo, Tort y Auguet siguiendo los miembros de la familia, representantes nutrida de la prensa de esta capital, y una multitud de personas que no bajarían de 200, marchando al último término la banda del regimiento de Guipúzcoa y una sección de soldados del mismo.

A su desconsolada familia enviamos nuestro sentido pésame.

—La rectificación del alistamiento de los mozos comprendidos en el reemplazo de este año, forma de conformidad con el capítulo IV de la ley militar vigente, empezará hoy en el salón de sesiones de nuestro Excmo. Ayuntamiento, quedando ultimada el 12 del próximo febrero. Los mozos alistados que hayan de rectificar cualquier inexactitud advertida en sus nombres, apellidos, edad, domicilio ó otro requisito, podrán dirigir sus reclamaciones á la Alcaldía.

—Para ocupar la vacante que por defunción de don José Maria Sánchez, ha sido nombrado el jefe de quinta clase de la intervencion don Pedro Parés.

—El señor Gobernador civil ha nombrado una comisión delegada en esta provincia para promover la concurrencia á la Feria-Concursa-Agrícola que ha celebrarse en Barcelona. Dicha comisión se compone de los señores siguientes:

Presidente, señor Gobernador civil; vicepresidente primero, señor presidente de la Diputación; vicepresidente segundo, don Narciso Heras de Puig, presidente de la Junta provincial de Agricultura, Industria y Comercio; Vocales: D. Manuel Viñas, presidente de la Sociedad Económica; D. Antonio Boxa, calde de Gerona; D. Joaquín de Espona, director del Instituto provincial y catedrático de Agricultura; D. Manuel Cazorro, catedrático de Historia Natural; señor Ingeniero jefe del servicio Agronómico de la provincia; D. Manuel Almeda, arquitecto provincial; D. Andrés Huguet, propietario; D. Pedro Lliure, propietario; D. Juan de la C. Majuelo, propietario; D. Narciso Sambola, propietario, y D. José Ribera, propietario. Secretario, D. Ignacio Moutserrat, jefe primero del Gobierno Civil.

—La Asociación Espiritual de devotos del Glorioso patrón San José, hoy principiará en la iglesia excolegiata de San Felix la piadosa y devota práctica de siete domingos consagrados á honrar los Dolores Gozos de San José.

—Hemos sabido que, en vista de los graves perjuicios que las pasadas inundaciones causaron á la Gremial Salesiana de esta ciudad, un muy caritativo señor de Palafrugell ha ofrecido á la misma cien pesetas de otro de Gerona, cinco. Que Dios se lo pague con creces y haga que encuentren á quien les imite: y bien se necesita; porque, despues de haber perdido en su parte las cosechas por la falta de lluvia, despues la subida de precios de los alimentos de primera necesidad, y de haber aumentado el número de asilados hasta pasar de setenta, ahora el rio acaba con el sar perjuicios de consideración.

—Durante la tarde del miércoles pasado y en sesión de hallarse husentes los habitantes del manso conocido por «can Nan» de Massanas penetraron ella los ladrones por el tejado y se llevaron 527 pesetas en billetes y metalico un reloj y cadena y prendas de ropa y longanizas.

Los autores del hecho no han sido hasta ahora descubiertos.

NACIONALES Y EXTRANJERAS

—Despachos recibidos por *El Liberal* comunican que el cabecilla Nestor Aranguren ha sido muerto por las fuerzas del coronel Aranzabe, quien enterado de que aquel solia visitar la finca llamada «Pitarrada» cerca de Campo Florido, donde vivía su

SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy.— Santa Martina, virgen.
Santo de Mañana.— Santos Pedro, Nolasco y Julio.
Mañanas.— Santos Cecilio é Ignacio obispos y mártires.
Cuarenta Horas.— En la Iglesia de las Bernardas.

SECCIÓN LITERARIA

DOLS RECLAM

Papallonetes
del meu jardí,
veniu, filletes,
veniu a mi.

Jo és la flama que 'ls cors encisa,
papallonetes, veniu, veniu;
si cerqueu lliris pera brescarhi
mon cor dels lliris es diví espill.

Les vostres ales, papallonetes,
cremáu en flames d' amor que 'us tinch
y de son cráter lo flam que bratla,
arreu encenga vostre cor xich.

Papallonetes qu' ai mont feu gala,
y ay! fugitives ne sou per mi,
no te dolcesa l' espós que voltan
aixáms de vérges com llir florit?

So la floreta d' hont la mel trauben
abells ó angels del meu jardí,
pera vosaltres encara 'n guardo;
veniu, filletes, veniu, veniu.

Si teniu, filles, la sed del cervo
jo d' amoretes ne vesso á rius
si desniades ne sou, mes filles,
mon pit us guardo per ferhi niu.

Les orenetes, del temps porugnes
sota teulada ne fan son niu,
feulo, vosaltres, sota mes ales;
après que breme lo terboli.

Veniu, que 'm moro sense vosaltres,
ay! aymadetes del cor divi,
veniu qu' encara vos obro 'ls brassos,
veniu, filletes, veniu, veniu.

M. J. y M.

Girona, 11 Jener de 1898.

Unquadro de Zeuxi

(Traduhit del Italiá)

Era Zeuxi un pintor grech,
dibuixá un penyoy de rahims
sen l' enveja sos gotims,
dels aucells, pus ab llur bech,
encar que 'l fruyt aguantava
un tendre infant ab sos dits,
lo picavan atrevits
mentres l' autor s' ho mirava.

Gojós Zeuxi de llur obra
digné á Prasio, altre pintor:

Que m' hi dius?—Jo res Senyor,
ja las aus parlan de sobras,
critichs son de la pintura,
puig sa atrevida volada
demostra quant mal pintada
te d' esser la criatura.—

J. Prats y Serra

Girona, Jener de 98.

SECCION COMERCIAL

Mercado de Gerona de ayer

Especies.	Medidas.	Pesetas
Trigo.	8 DECALITROS	18'00
Mezcladizo.	»	18'50
Cebada.	»	09'50
Centeno.	»	00'00
Avena.	»	09'00
Arbejas.	»	14'00
Mijo.	»	16'00
Panizo.	»	09'00
Maiz.	»	15'00
Llobins.	»	09'00
Habas.	»	14'00
Habones.	»	13'50
Judias.	»	25'00
Habichuelas.	»	21'00
Huevos.	Docena	01'40

LUIS BASSOLS

Ciudadanos n.º 20—GERONA

Compra y venta de Valores cotizables en la
Bolsa de Barcelona
Compra y negociacion de Cupones y Oro.
Cambio de monedas.

BOLSA

LUIS BASSOLS

Ciudadanos, 20

Dia 28 Enero de 1898

	Conta- do.	Fin mes	Pro- ximo
Denda interior. 4.º.		65'00	
» exterior. 4.º.		81'00	
Billetes Cuba 1886.	93'50		
Id. id. 1890.	76'75		
Banco Hispano Colonial.		92'25	
Acciones F. C. Norte España.		22'00	
» » Francia.		15'75	
» » Orense.		09'00	
Obligaciones T. B. y Francia 6.º.	70'00		
» » 3.º.	37'00		
» no hipotecadas.	59'75		
» Almansa 5.º.	78'87		

Ultimos cambios conocidos

DE

Paris	
Renta exterior.	61'37
Acciones F. C. Norte España.	79'00
Giros	
Paris.	33'50
Londres.	33'65
Premio del Oro	
Alfonso.	32'50
Isabel.	37'00
Onzas.	33'50
Monedas de 20 pesetas.	33'00
Id. 10 id.	00'00
Pequeño.	00'00

Cupones

Vencimiento 1.º Enero 1897.

Billetes Hipotecarios Cuba.	32'50 % beneficio
Exterior.	32'00 % »
Interior y Amortizable.	02'00, 2.º daño

GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach.

te hija del dinamitero de la partida, preparó dicho coronel tres columnas compuestas de los batallones de la Reina y de Canarias y del escuadrón de Pizarro cayendo en nuestro poder Aranguren.

Este, al intentar huir, fué acerbillado á balazos.

El cadaver de dicho cabecilla ha sido expuesto en Mazorra, manicomio de la Habana, para su identificación.

Nuestras fuerzas hicieron cinco prisioneros, entre ellos la querida de Aranguren y al padre de la misma.

El batallón de la Reina fué el encargado de conducir á la Habana el cadaver de Aranguren.

—Comunican de Madrid que ayer el general Weyler se presentó al ministro de la Guerra y al Capitán general de Madrid.

Dicese que el fiscal pide para el general Weyler dos meses de arresto en un castillo, y que sobre esto tendrá que resolver en definitiva el Consejo Supremo de Guerra y Marina.

—Telegrafian de la Habana que ha llegado á aquel puerto otro crucero inglés.

—El Gobernador general interino de la pequeña Antilla, ha comunicado al Gobierno que el censo practicado arroja 166.030 electores.

—En la iglesia de San Francisco el Grande, de Madrid se cantó anteayer el anunciado Te-Deum por la pacificación de Filipinas; terminada la Misa pronunció una oración el Obispo de Sion.

—En el mismo dia tuvo lugar en Madrid el anunciado banquete con que los conservadores obsequiaron al señor Pidal.

—La prensa se ocupa estos dias de la actitud enérgica de los estudiantes madrileños ante la campaña que contra ellos ha emprendido el diario republicano «El Progreso»

—Telegrafian de Nueva York que otro crucero el Brooklyn, que es de los mas nuevos de la armada norteamericana, ha recibido orden de zarpar con rumbo á la Habana.

La orden ha producido sensación en dicha capital y ha causado extrañeza á los mismos oficiales del crucero.

—El crucero norteamericano Brooklyn, destinado á la Habana, es de acero, de doble hélice y tiene la siguiente filiación.

Toneladas, 9.250; eslora, 400 pies; manga, 64 idem; puntal, 24 idem; caballos indicados, 16,000; cañones, 20; torres, 3; torpedos, 6; andar, 21 millas; radio de acción, 6.216 millas; capacidad en sus carboneras, 1.650 toneladas.

—Un despacho de Washington dice que en los círculos políticos y financieros de los Estados Unidos, ha producido sensación la noticia de la próxima llegada á New York de un buque de guerra español.

En los centros oficiales se ha dicho que los marineros españoles serán muy bien recibidos.

The Herald de New York concede extraordinaria importancia á las operaciones realizadas en Cubitas por el general Jimenes Castellano.

Añade este periódico que el lunes próximo regresará Mac-Kinley á Washigton.

—Las noticias de alistamiento y destino de buques á Cuba han causado gran júbilo á los marinos, que por fin ven utilizados sus servicios en comisiones activas que todos ellos desearian lo fuesen tanto que los permitiesen demostrar su valor y amor á la patria.

Dicese que la escuadrilla de destroyers y torpederos será destinada á la vigilancia de las costas cubanas y á mantener expedita la navegación por el rio Cauto.

—Telegrafian de Roma que la miseria crece y con ella la efervecencia en vez de calmarse, á pesar de las medidas adoptadas por el Gobierno, rebajando las tarifas de entrada de los trigos en un 33 por 100.

La guarnición de aquella capital ha sido aumentada con cuatro batallones en previsión de que se turbe el orden con motivo del meeting socialista del próximo domingo.

—Los telegramas de la Argentina dando cuenta de la explosión ocurrida en el polvorin situado en Flores, cerca de Buenos Aires, dicen que fué una verdadera catástrofe, pues resultaron once muertos y gran número de heridos.

—De Bombay telegrafian que durante la última semana fallecieron 834 personas atacadas de la peste bubónica.

—Telegrafian de Lóndres que un periódico de aquella capital publica la noticia de que al ser muerto Aranguren vestía la chaqueta y polainas del teniente coronel Ruiz.

ANUNCIOS

GALLART Y COMPAÑIA

Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y eléctrica para grandes distancias.
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.
Telares mecánicos de varios sistemas.
Bombas y norias de variadas clases para elevaciones de agua.
Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfaras (trulls) prensas de engranaje ó palanca.
Maquinaria para la fabricación de curtidos.
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

EL NORTE

Periódico Tradicionalista

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	peseta
» » trimestre.	2'50	»
Fuera de la capital, un trimestre.	3	»
En el Extranjero, un trimestre.	5	»
Números sueltos.	0'10	»

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.
En Olot, imprenta de Juan Bonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

DISPONIBLE

FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

GRAN ZAPATERIA MODERNA

de

MIGUEL CAPELLA

7 Calle de Abeuradors, número 7 - Gerona

En esta casa encontrarán un gran y variado surtido de calzado de todas clases para la presente temporada de invierno, para caballero, señora y niños, á precios sumamente económicos.

PASCUAL PERUCHO



DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitución

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo.
Empastes de todas las clases, y orificaciones al oro puro.
Los jueves y viernes por la mañana de cada semana, estará en su gabinete establecido en Figueras, calle Nueva, núm. 18, piso 2.º

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hipofósfito GIMBERNAT

El mejor de los tónicos-reconstituyentes conocidos, abre el apetito cura la anemia clorosis (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias *frasco 10 reales*.

Vino restaurador GIMBERNAT

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: *frasco 12 reales*.

Vino de Nuez de Kola GIMBERNAT

Poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: *precio 8 reales*.

Vino Iodo Tánico Fosfatado

De mejores resultados que el aceite de hígado de bacalao en la tisis, escofrulismo y debilidad general: *precio 8 reales*.

Licor dinamogénico GIMBERNAT

A base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) nogal y lactato de cal: *frasco 12 reales*.

Pastillas GIMBERNAT Cloro-boro-sódicas á la Cocaina.

Contra las enfermedades de la boca, garganta y laringe. Conservan la voz y evitan la fatiga: *precio 8 reales*.

Venta al por mayor.-Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.-Barcelona

DETALL EN TODAS LAS FARMACIAS

EXCELENTE VINO APERITIVO Y DIGESTIVO

(MARCA)

CHAMPAGNE SECO DU DOCTEUR

Elaborado por la acreditada casa de Epernay De «Venoge & y Comp.»

ENCUENTRASE EN EL CAFE NORAT